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米軍基地関係特別委員会視察調査報告書

視察調査日時

令和３年６月15日 火曜日（１日）

視察調査場所

うるま市昆布（米陸軍貯油施設）

視察調査事項

軍使用土地、基地公害、演習等米軍基地関係諸問題の調査及び対策の樹立

（うるま市米陸軍貯油施設からの汚水漏出について）

視察調査概要

別紙のとおり

参加委員（13人）

委 員 長 照 屋 守 之 君

副 委 員 長 照 屋 大 河 君

委 員 小 渡 良太郎 君

〃 仲 里 全 孝 君

〃 仲 村 家 治 君

〃 又 吉 清 義 君

〃 山 里 将 雄 君

〃 瀬 長 美佐雄 君

〃 比 嘉 瑞 己 君

〃 仲 村 未 央 さん

〃 新 垣 光 栄 君

〃 仲宗根 悟 君

〃 金 城 勉 君

議会事務局（２人）

議会事務局政務調査課主幹 下 地 広 道

議会事務局政務調査課主査 宮 里 正 樹
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別紙（視察調査概要）

１ 視察場所：うるま市昆布 米陸軍貯油施設

国道沿いのフェンス越しに汚水漏出現場を見ながら、随時、県執行部やう

るま市からの説明及び委員からの質疑があった。

【主な説明及び質疑応答の概要】

⑴（県の基地対策統括監から、米軍等の説明内容について報告）

○先週の土曜日（12日）の午後３時くらいから沖縄県、うるま市、沖縄防衛

局等と共に立入りを実施し、四軍調整官事務所のワイズ大佐や施設管理者

側のグリーソン中佐などから説明を受けた。

○基本的には、貯水槽の水があふれ出してこの側溝に流れた。貯水槽は基本

的には水をためるものだが、泡消火剤の原液と水を混ぜて泡消火剤を作る

際に、一部の泡消火剤が逆流してこの貯水槽の中に入り込んでしまい、そ

れがたまっていた。

○現在、このシステムは2020年からは使っておらず、撤去するのを待ってい

たところ。先週の月曜日には異変はなかったが、木曜日に確認したときに

は異常があったので、調べたら流れ出ていた。

○流れ出た原因は、火曜日あたりに大雨があり、この貯水槽の上にあるマン

ホールのパッキンが劣化していて、そこから水が入り込んで水量が上がり、

オーバーフローの排水パイプから外に流れ出て、この側溝に入ったと。

○1980年代に造ったものなので、実際にどのぐらい流れ出たかについてはち

ょっとよく分からないという話をしていた。

⑵（うるま市副市長からの報告）

本日、市長が沖縄防衛局に赴き、①施設管理体制の厳格化、安全管理の徹

底及び再発防止を進めこと、②事故発生当時の連絡体制を迅速化し正確な情

報を伝達すること、③老朽化した施設については改修もしくは撤去すること、

④具体的な事故再発防止策の策定と公表を行うこと、以上４点について沖縄

防衛局長のほうに要請をしたところ。

⑶（主な質疑応答）

○同じことが起きないような措置として、その劣化したマンホールを原状回

復して閉めて、配水パイプについても下から出ないように蓋をしている。
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タンクの中にはＰＦＯＳを含む汚染水が入っており、また、パイプの中も

に残ってる可能性はある。

○今回以外にも以前から流れていたかどうかについては、具体的な言及はな

かった。

○この側溝から流れたものは、暗渠を通って最終的には天願川に流れている。

○県の環境部が５か所で水質の調査を実施しており、天願川の支流より本流

のほうで高い値が出ている。上流に倉敷ダムがあるのでその辺りから流れ

ている可能性もあるが、詳細は不明。

○このように劣化した施設があちこちにあり、ＰＦＯＳは使っていないが、

施設を撤去するのを待っている状況で、管理上は週に２回くらい弁の開け

閉めができるか等について点検をやっているとのこと。

○泡消火剤の値が特に高い嘉手納と普天間については、毎回、環境測定調査

等を要求しているが、了解をもらえていない。そのほかに消火剤がどこに

あってそれをいつ撤去する予定であるかについて情報提供がなく、県では

把握できていない。

○今回、環境補足協定に基づいて立入り可能との説明があった。さきの普天

間飛行場で泡消火剤が漏れたときは、何日かたった後に副知事が現場説明

を受けたが、あれがあったから今回はちょっと早く立ち入ることができた

のかなと思う。

○サンプル調査を県は求めてないとの新聞報道については、誰がどう言った

のか不明だが、視察の当日が天気がよくて、側溝などが干上がっていた状

態で周辺の状況調査ができる状況ではなかったかもしれない。

○米軍の把握は木曜日だが、県への連絡は１日遅れの金曜日の夕方６時過ぎ

であり、その原因については確認しているが明確な回答がまだない。

○火曜日に大雨があり、木曜日になって気づいて、結果的に流れて終わった

後ということで、米軍も漏れた汚水のサンプルは取っていない。サンプル

を採取すべきような事前の取決めは特にない。

○設備は80年代頃に造られたものらしい。



米軍基地関係特別委員会 令和３年６月15日
うるま市昆布 米軍貯油施設 汚水漏出現場視察


